

LA PROTESTA DEL CAMPO

una Seguridad Social completa, igual para todos: que haya una categoría para los trabajadores del campo que cultivan ellos mismos la tierra y viven de ella—, que no hablan querido oír hablar de derecho de reunión y de asociación.

¿Qué hacer? Un campesino anciano dijo que había que pasar a mayores, que estar en la carretera no era suficiente, que había que bloquearla. Otro propuso la dimisión de todos los cargos de la Hermandad, de la Cosa, de los alcaldes —allí estaban, con sus tractores, los de muchos pueblos—. En corrillos se sugería retirar todos los ahorros y dejar sin dinero a las Cajas. Al final se llegó a un acuerdo: "Lo más importante es

pueblos. Los burgaleses de Belorado, casi quinientos, estaban en la carretera de Burgos a Logroño, a veinte kilómetros de Santo Domingo, desde el lunes por la mañana.

La unión era posible, los campesinos no estaban solos y ese fue el mejor acicate para la lucha. El jueves por la mañana, entre Lerma y Villalmanzo salían a la nacional los cerealistas de Burgos: mejores precios para el trigo, la cebada, la avena, Seguridad Social para todos, sin limitaciones arbitrarias sobre el líquido imponible que dejan fuera a los más pobres muchas veces y nuevamente el derecho de libertad de asociación y reunión: no son consignas planteadas por este o aquel partido político de la oposición, que prácticamente no han aparecido en estas luchas. Son tres puntos, y el tercero especialmente, nacidos de la base.



No quieren hablar de política, pero piden abiertamente un sindicato democrático de los campesinos.

nuestra unidad y es lo que debemos preservar para poder luchar en los frentes concretos. Hasta que no haya una decisión clara en relación al derecho de reunión y de asociación no nos movemos". Y ahí siguen.

Ya se sabía que la Rioja Baja se había sumado a la huelga de campesinos: más de cuatro mil tractores se habían concentrado el día anterior, martes 22, en Alfaro. En la Rioja Central una fila de más de cuatro kilómetros se formaría a la salida de Briones, y otras en los alrededores de Logroño. El martes por la noche también empezaron a salir los navarros, concentrándose en Tafalla, Venta de Cárcar y en otros diez puntos. La Rioja Alavesa lo haría en Laguardia, Samaniego y otros

La Coordinadora Nacional de Organizaciones de Agricultores y Ganaderos, que reúne a las Uniones nacidas, como las de la Rioja, al calor de las luchas y de los problemas en los últimos tres años, ha pedido la dimisión de todos los cargos de la Hermandad Nacional de Labradores y Ganaderos. Pide que se reconozca la nueva realidad democrática del campo, al igual que lo piden los campesinos que hoy están luchando, contra el frío y contra sí mismos: las huelgas en el campo no son como las demás. Lo que no han cosechado en estos días lo tendrán que hacer cuando vuelvan al trabajo, de sol a sol y por la noche si hace falta. ■ CARLOS ELORDI (Fotos: RAMON RODRIGUEZ).

La Capilla siXtina

TOROS Y PICADORES

El Gobierno y todo lo que cubre y encubre actúa como una oposición. De siempre ha sido misión del picador la de dejar al toro suave como un moribundo para que el torero pueda lucirse con la faena de muleta. Los toros bravos sin picar se comen las muletas y el espectáculo electoral exige que los toreros electorales no se enfrenten a toros excesivos. La imagen, pues, de la cal y la arena ya no es suficiente. Aquí se le pega un varazo al PC enviando sus papeles al Supremo o permitiendo la sonata ansonada de difundir el Protocolo de los sabios de Anson sobre las técnicas de proselitismo del Partido Comunista de la Antártida. Allí se arma el lío de reconocer a los dos PSOE hijos del mismo padre (Pablo Iglesias), pero de distinta madre. Parece increíble, pero es verdad.

—Pues ya es hilar fino fijarse en todas esas jilipoyeces, don Sixto. Si gastasen la mitad del tiempo que emplean en mirar las tripas del oportunismo reformista en buscar petróleo, resolverían ustedes el problema energético de España hasta el año tres mil.

—Tus opiniones no cuentan, Encarna.

—¿Por qué?

—Es imposible la comunicación contigo. Es como si yo hablara en turco de la pesca y tú hablaras en sánscrito de la caza.

—Muy bonito. Esa debe ser la vía democrática al socialismo, digo yo. El monólogo.

—Tengamos la fiesta en paz. Quien monologa eres tú. Yo soy coloquial y tú eres mitinera.

—¿Mitinera yo?

—Mitinera.

—La madre que le parió, don Sixto.

—No te pases.

—¿Será ridícula esta gente! Venga especular sobre si el Gobierno es el picador que está castigando el toro de la oposición. Espere. En seguida subo a la altura de las circunstancias.

Vase corriendo el furioso animal de bellota y me refresco las sulfuraciones con media botella de vino blanco de aguja casi helado. Maravilloso. Mientras me empapo de frescor suavemente alcoholizada, con ese fondo de sabor a yema de huevo que tienen los buenos vinos, especulo sobre el inmediato futuro táctico de la oposición. ¿Utilizará el PSOE histórico la indignación actual para despegarse del bloque opositor y del Gobierno y aumentar así un campo electoral? ¿O acaso se ha programado en algún lugar de Europa, América o Madrid la operación de cansar al toro PSOE y dejar más fresco al toro socialdemócrata? Mas no puedo pensar demasiado a tiempo a mis anchas, a mi ritmo y sobre mis temas. Se abre la puerta e irrumpe Encarna. Se me atraganta el vino en el ombligo. Viste de Manola. Lleva mantilla y peineta. Se da aire con un abanico goyesco. Lunares postizos por doquier. Un escote taurino en uve como Dios manda.

—¿Vas a un baile de disfraces?

—No. De ahora en adelante me vestirá cada vez que hablo con usted sobre las relaciones políticas entre el Gobierno y la oposición. ■

SIXTO CAMARA